

**Ensayo** 

Marla Mariela Santiz Hernández

Parcial II

Terapéutica Farmacológica

Dr. Alonso Díaz Reyes

Medicina Humana

Cuarto Semestre Grupo C

### INTRODUCCIÓN

En las últimas décadas, el uso de opioides ha evolucionado de ser una herramienta fundamental en el control del dolor a convertirse en el eje de una crisis de salud pública a nivel mundial. Esta problemática, marcada por un alarmante aumento en los trastornos por consumo de estas sustancias, ha puesto en evidencia las grietas del sistema de salud, tanto en su dimensión clínica como en su estructura organizacional. Si bien la mayoría de los estudios y estrategias preventivas se han enfocado en la población general o en los pacientes con dolor crónico, existe un sector vulnerable que ha permanecido en las sombras: el personal de salud.

Médicos, enfermeras, farmacéuticos, anestesiólogos y otros trabajadores sanitarios conforman un grupo de riesgo particularmente sensible frente al consumo indebido de opioides. Paradójicamente, quienes han sido formados para aliviar el dolor y salvar vidas, pueden llegar a convertirse en víctimas de una adicción progresiva y devastadora. Las condiciones inherentes al ejercicio médico como el acceso directo a fármacos, la presión laboral, la exposición al sufrimiento humano y la exigencia constante de rendimiento se combinan para crear un entorno propicio al abuso de sustancias. Este fenómeno, sin embargo, no solo constituye un problema individual, sino que amenaza la seguridad del paciente, la integridad de las instituciones sanitarias y los principios éticos de la práctica clínica.

la Organización Mundial de la Salud (OMS) estima que más de medio millón de muertes al año están relacionadas con el consumo de drogas, siendo los opioides responsables de la mayoría de ellas. En países como Estados Unidos, la llamada "epidemia de opioides" ha generado una atención masiva en políticas públicas, reformas legislativas y campañas de prevención. No obstante, en contextos como América Latina, el fenómeno es menos visible, pero no menos preocupante. En este marco, resulta indispensable abordar el consumo de opioides en profesionales de la salud como un tema prioritario, tanto en la formación médica como en el diseño de políticas institucionales y nacionales.

Este ensayo tiene como objetivo analizar a fondo la problemática de la adicción a opioides en el personal de salud, abordando sus causas, manifestaciones clínicas, repercusiones individuales y colectivas, así como las estrategias más eficaces para su prevención e intervención. Se plantea un enfoque integral que contemple no solo la dimensión biomédica del trastorno, sino también los factores laborales, emocionales, éticos y culturales que inciden en su aparición y perpetuación. La intención es visibilizar una crisis silenciosa que compromete tanto la salud física y mental de los profesionales como la seguridad de los pacientes y la confianza en el sistema sanitario. Esta reflexión busca también contribuir al desarrollo de una cultura institucional más empática, preventiva y humanizada, capaz de cuidar a quienes diariamente tienen la misión de cuidar a otros.

#### **DESARROLLO**

1. El fenómeno de la adicción a opioides: una mirada más allá de lo clínico

Los opioides, entre ellos la morfina, el tramadol o el fentanilo, han sido durante años aliados imprescindibles para aliviar el sufrimiento físico. Sin embargo, también esconden una cara oscura: su potencial adictivo. Aunque su acción sobre los receptores del sistema nervioso central puede brindar alivio y euforia momentánea, el uso prolongado lleva a una peligrosa espiral de tolerancia, dependencia y abstinencia. Este proceso, descrito desde lo biológico, cobra un matiz especialmente trágico cuando afecta a quienes, irónicamente, dedican su vida a sanar a otros.

El trastorno por consumo de opioides (TCO) es más que una definición diagnóstica: es un grito ahogado de profesionales que, tras guardias interminables, decisiones de vida o muerte y escasa contención emocional, buscan una salida. En el personal de salud, este trastorno se disfraza de eficiencia, de "puedo con todo", de silencios que pesan y que nadie se atreve a interrumpir.

### 2. Factores de riesgo en el personal sanitario: el peso invisible de la bata blanca

### a) Acceso privilegiado y conocimiento farmacológico

Los profesionales de la salud tienen un acceso casi ilimitado a opioides. No es raro que, ante un dolor lumbar crónico o un insomnio resistente, opten por automedicarse. La facilidad con la que pueden prescribir o manipular estas sustancias, sumada al conocimiento sobre sus efectos, convierte al entorno hospitalario en un espacio paradójicamente riesgoso. Nadie sospecha del médico ejemplar que nunca falta, del cirujano brillante que soporta jornadas maratónicas. Y eso, precisamente, lo vuelve más vulnerable.

#### b) Carga laboral y desgaste emocional

Las guardias sin dormir, el sufrimiento ajeno que se vuelve propio, el dolor de una madre que pierde a su hijo, el paciente que no mejora... Todo eso se acumula en el corazón del profesional hasta desbordarlo. La medicina enseña a diagnosticar, pero rara vez a gestionar el duelo, la frustración o la culpa. Cuando no hay espacios para hablar, para llorar o simplemente para parar, los opioides aparecen como una solución fácil y peligrosa.

## c) Estigma y temor a las represalias

"Un médico no puede enfermar", repite una cultura médica que romantiza el sacrificio. Por eso, cuando un profesional comienza a sentir que pierde el control, prefiere callar. Teme ser juzgado, perder su título, decepcionar a su familia. Ese silencio no solo perpetúa el sufrimiento, sino que lo profundiza. La soledad del adicto se vuelve insondable cuando el mundo espera de él perfección.

3. Impacto de la adicción en la práctica clínica y la salud pública: daños que van más allá del individuo

La adicción no es solo un problema del que la padece. En el caso del personal sanitario, también puede afectar la vida de otros. Un médico bajo los efectos de opioides podría cometer errores graves: una dosis mal calculada, una lectura errónea de un resultado, una cirugía en condiciones no óptimas. Estos errores no siempre se visibilizan, pero pueden costar vidas.

Por otro lado, el desvío de medicamentos para uso personal o incluso para su venta compromete seriamente la integridad del sistema. No se trata solo de legalidad, sino de ética: el mismo sistema que confía en sus profesionales para curar, puede ser traicionado por una adicción no tratada. Esto deteriora la confianza de los pacientes, desgasta a los equipos de trabajo y erosiona el prestigio de las instituciones.

### 4. Mecanismos neurobiológicos: cuando el cerebro pide ayuda a gritos

A nivel cerebral, los opioides actúan sobre los receptores µ (mu), liberando dopamina en el sistema de recompensa. Esto genera una sensación placentera, casi de alivio emocional. En alguien que está al

límite, esa sensación se vuelve una necesidad. Con el tiempo, el cerebro deja de producir dopamina de forma natural, y el cuerpo exige la sustancia solo para sentirse "normal".

### 5. Detección y tratamiento: acompañar en lugar de castigar

La detección temprana es clave. Pero debe hacerse desde un enfoque empático, no punitivo. Colegas, supervisores y equipos de salud deben ser capacitados para identificar cambios en el comportamiento, errores inusuales, manipulación de recetas o ausencias reiteradas. La vigilancia, sin embargo, debe estar motivada por el cuidado, no por la sospecha.

El tratamiento debe ser integral y adaptado a las particularidades del entorno sanitario. Esto incluye:

- Desintoxicación con supervisión médica.
- Terapia psicológica, individual y grupal, con énfasis en el manejo del estrés.
- Uso de fármacos como la naltrexona o la buprenorfina.
- Espacios de apoyo entre colegas, donde se pueda hablar sin miedo ni vergüenza.

Muchos países han implementado programas de monitoreo profesional que permiten reincorporar a los trabajadores tras un proceso de rehabilitación exitoso. Esta reinserción no solo es posible, sino deseable, si se garantiza el acompañamiento adecuado.

#### 6. Prevención: sembrar antes de que sea tarde

Prevenir es mucho más que evitar el consumo. Es construir entornos donde no haga falta anestesiar el sufrimiento. En el ámbito universitario, urge incluir materias sobre salud mental, manejo de emociones y autocuidado. Desde el primer semestre, debemos aprender que cuidar de otros comienza por aprender a cuidarnos.

En los hospitales, hace falta una transformación cultural. La promoción del autocuidado debe dejar de ser un lema decorativo y convertirse en una práctica cotidiana. Jornadas razonables, espacios para la descarga emocional, equipos de apoyo psicológico y protocolos de ayuda confidenciales deben ser la norma.

Reducir el estigma es vital. Buscar ayuda no puede implicar el fin de una carrera. Al contrario, debe entenderse como un acto de responsabilidad y valentía.

Como concluye el artículo de *Medicina y Seguridad del Trabajo*, los entornos laborales que cuidan a sus profesionales no solo previenen el consumo indebido, sino que mejoran la calidad de la atención y fortalecen el vínculo con los pacientes. En definitiva, cuidar al cuidador es una estrategia de salud pública que beneficia a todos.

# 7. Perspectiva clínica y humana desde el Manual MSD

El Manual MSD describe el trastorno por consumo de opioides con precisión médica, pero tras cada definición técnica se esconde una verdad dolorosa: muchos profesionales de la salud caen en la adicción sin que nadie lo note, hasta que ya es demasiado tarde. No es que no sepan lo que hacen, si saben y quizás por eso mismo lo esconden tan bien. El estrés, la presión constante, el agotamiento emocional y la carga de cuidar a otros sin espacio para cuidar de sí mismos, se acumulan en silencio, y cuando el dolor no encuentra palabras, a veces encuentra opioides (morfina, tramadol).

El MSD advierte que los signos de adicción pueden pasar desapercibidos durante meses, incluso años. No porque falte conocimiento, sino porque falta escucha, muchos profesionales se enfrentan solos a esta lucha, temiendo el juicio, la pérdida del título o el desprecio de sus colegas. Y mientras tanto, siguen trabajando, salvando vidas, sonriendo, mientras por dentro se desmoronan. El Manual también plantea algo esperanzador: el tratamiento funciona, pero debe ir más allá de lo médico. Necesita ser empático, integral y permitir la reinserción laboral con acompañamiento, no con castigo. En el fondo, se trata de recordar que antes que médicos, enfermeros o farmacéuticos... somos humanos. Y ningún ser humano debería tener que curarse solo.

### CONCLUSIÓN

La adicción a opioides en el personal de salud constituye una problemática compleja, profunda y urgente. No se trata de simples casos aislados, sino de una expresión sintomática de un sistema que exige demasiado y cuida muy poco a quienes lo sostienen. El estigma, el miedo al castigo y la falta de estrategias de contención han permitido que esta crisis crezca en la sombra, afectando no solo a los profesionales involucrados, sino también a los pacientes, instituciones y a la sociedad en su conjunto.

Como futuros médicos, no podemos ignorar esta realidad por ello estos momentos me obliga a preguntarme no solo qué clase de médico quiero ser, sino también qué tipo de sistema quiero contribuir a construir. No basta con formar buenos médicos desde lo técnico; también es necesario formar profesionales conscientes de su vulnerabilidad, de sus límites y de la importancia de pedir ayuda sin miedo a ser juzgados. Por ello, es fundamental que desde la formación académica se integren herramientas que fortalezcan la inteligencia emocional, la gestión del estrés y el acompañamiento ético. Además, deben establecerse protocolos institucionales claros que prioricen el bienestar del personal de salud, con espacios de escucha activa, acceso a apoyo psicológico, rehabilitación sin represalias y una cultura que no castigue el sufrimiento, sino que lo acoja.

Una propuesta que considero clave es el desarrollo de programas de apoyo preventivo desde la universidad, con seguimiento constante a lo largo de la carrera y durante el ejercicio profesional. Esto permitiría detectar factores de riesgo de forma temprana y fomentar una cultura de cuidado mutuo, donde el médico también pueda ser paciente sin vergüenza ni culpa. Cuidar a quienes cuidan no debería ser una utopía. Debería ser una prioridad. Solo si comenzamos a mirar hacia adentro, con empatía y compromiso, podremos transformar este problema silencioso en una oportunidad para mejorar el sistema de salud desde su raíz: el bienestar de sus profesionales.

"Donde hay amor por el arte de curar, hay también amor por el que cura."

#### Referencias

- 1. Acuña, J. P. (2019). RIESGO DE ADICCIÓN a ANALGÉSICOS OPIOIDES EN EL TRATAMIENTO DE DOLOR CRÓNICO NO ONCOLÓGICO. Obtenido de <a href="https://www.elsevier.es/es-revista-revista-medica-clinica-las-condes-202-articulo-riesgo-de-adiccion-a-analgesicos-S0716864019300896">https://www.elsevier.es/es-revista-medica-clinica-las-condes-202-articulo-riesgo-de-adiccion-a-analgesicos-S0716864019300896</a>
- Aranda, I. C., & Lerena, M. S. (2014). Abuso de fármacos en medio sanitario: programas de tratamiento. Medicina y Seguridad del Trabajo. Obtenido de <a href="https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S0465-546X2014000200014">https://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S0465-546X2014000200014</a>
- 3. World Health Organization: WHO. (2023a, agosto 29). Sobredosis de opioides. Obtenido de <a href="https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/opioid-overdose">https://www.who.int/es/news-room/fact-sheets/detail/opioid-overdose</a>
- 4. O'Malley, G. F., & O'Malley, R. (2022, 2 diciembre). Trastorno por abuso de opioides y rehabilitación. Manual MSD Versión Para Profesionales. Obtenido de <a href="https://www.msdmanuals.com/es/professional/temas-especiales/drogas-il%C3%ADcitas-y-t%C3%B3xicas/trastorno-por-abuso-de-opioides-y-rehabilitaci%C3%B3n">https://www.msdmanuals.com/es/professional/temas-especiales/drogas-il%C3%ADcitas-y-t%C3%B3xicas/trastorno-por-abuso-de-opioides-y-rehabilitaci%C3%B3n</a>
- 5. National Library of Medicine. (s. f.). Opioides y trastorno por consumo de opioides. Obtenido de https://medlineplus.gov/spanish/opioidsandopioidusedisorderoud.html